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Erratum post AG : 

Nous avons listé l’ADEME dans le collège Etat lors de l’AG, en précisant qu’il n’y avait 
pas eu d’adhésion, mais un projet de subvention en cours d’instruction. Nous aimerions 
apporter la correction suivante :  

L’ADEME n’est pas membre du PFD. L’ADEME propose d’accompagner les initiatives 
qui lui semble pertinentes et n’est donc, à ce titre, pas concernée par la gouvernance 
du PFD. 
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Présents et excusés (les membres existants apparaissent sur les lignes grisées) : 
Collège 1. Etat, ses établissements publics et les Parlementaires 

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

AFD MONTEIROA Alexandra Référente déchets à 
l'AFD 

présent en salle 

Secrétariat du 
Fonds Français 
pour 
l’environnement 
mondial (FFEM) 

MENARD Diane Responsable projets 
ozone, solutions 
circulaires et lutte contre 
les pollutions 

présent en visio 

CGDD LE PULOC'H Sonia Chargée de mission 
développement durable 

Excusé 

MTE MAUREL   Florine Chargée de mission - 
SG/DAEI/SPAG/POP  

présent en salle 

MAE LEQUERTIER  Hugo Gouvernance 
internationale de 
l’environnement et 
pollutions / Sous direction 
climat et environnement 

présent en salle 

ADEME TSITSIKALIS Alicia Relation Internationale présent en visio 

députée Sabrina 
Sebaihi 

Sebaihi Sabrina Député haut de Seine, 
Commission des Affaires 
Etrangères 

Excusé 

 
Collège 2. ONG, Associations et Fondations 

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

INEC Tessier Hélène   absente 

Amorce GARNIER Nicolas DG Excusé 

Institut Sapiens BABEAU Olivier 
Président co-fondateur 

Vice président du PFD 
présent en visio 

Institut Sapiens CALMELS Dominique 
DG 

Trésorier du PFD 
présent en visio 

Aquassistance FOLLIASSON Philippe Délégué Général Excusé 

OiEau Reynaud Julie 
In charge of Training and 
Studies, Waste and 
Circular economy 

présent en visio 

PS-Eau Le Jallé Christophe DG présent en salle 

Méthéor Fruteau Hélène DG présent en salle 
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Collège 3. Collectivités territoriales 

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

Syctom DUPREY Corentin Président  

Président du PFD 

présent en salle 

Syctom MAZETIER Sara Directrice de Cabinet de 
Corentin Duprey 

présent en salle 

Syctom GHALMI Aissa En charge des mission 
relations internationales 

présent en salle 

Syctom CHAL Caroline Chargée de mission 
relations extérieures et 
stratégie institutionnelle 

présent en salle 

SIGEIF Provot Christophe DG présent en salle 

Grenoble Alpes 
Metropole 

CATLOW ANNE Directrice Déchets présent en visio 

Grenoble Alpes 
Metropole 

COIFFARD Lionel VP Déchets Excusé 

SIREDOM LE CLECH Olivier  DG  Excusé 

Trivalis Calonnec Erwan DG Excusé 

 
Collège 4. Acteurs économiques   

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

SUEZ Suarez Aller Alejandra relations internationales présent en visio 

SUEZ Courjaret Cyril 
SVP KAMs & Business 
Development  

Excusé 

VEOLIA GUYON Alexandre 
Directeur Régional Ile de 
France 

présent en salle 

VEOLIA Pouliquen Pierre-Yves 

Directeur de la 
performance plurielle et 
du développement 
durable 

présent en salle 

VEOLIA CHEVAUCHE Catherine 
Multifaceted Performance 
and Sustainable 
Development 

Excusé 

PAPREC MUNIESA Lucie 

Directrice du 
Development Durable, de 
la Conformité et des 
Affaires Institutionnelles 

présent en salle 

URBASER BEGOUEN  Olivier 
Directeur des contrats • 
Direction Traitement 

présent en visio 

Semardel DUPLESSIER Denis DG présent en visio 

Artelia NOTTURNO   Hugo 
Directeur Hydraulique 
Urbaine et Déchets 
Afrique et Moyen orient 

présent en visio 
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Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

Artelia Abelot Béatrice 
Directrice Villes et 
territoires (France) 

présent en salle 

Merlin JULVEZ Laurent DGA présent en visio 

Waga Energy PAGET Nicolas 
Directeur Général 
Délégué  

présent en visio 

FNADE Olivier Muriel Déléguée Général Excusé 

FNADE Courboillet Didier Vice Président présent en visio 

Federec Burnand Manuel Directeur Général présent en salle 

Roland Berger Lavaill  Valentin Waste Mgt Middle East présent en visio 

 
Collège 5. Organisations scientifiques, techniques, de recherche et de formation   

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

ASTEE DOMINICI Stephan Vice-président présent en visio 

IRD Manouvrier Solène 
Chargée de mission 
Affaires Internationales  

Excusé 

IRD Barthélemy Clémentine 
Chargée de mission 
Affaires Internationales  

présent en visio 

IMT Nord Europe OVLAQUE Pierre Chercheur plasturgie Excusé 

 
Collège 6. Personnes Physiques  

Organisation Nom Prénom Fonction Présence à l'AG 

François-Michel 
Lambert 

LAMBERT 
François-
Michel 

Fondateur de l’institut 
national de l’économie 
circulaire  

présent en visio 

Philippe Guettier GUETTIER Philippe Directeur Général présent en visio 

 

Autre :  

Corinne Trommsdorff, Directrice Générale du PFD, présente en salle. 

1. Introduction et bilan des premiers jours 

Le Président, Corentin Duprey, souhaite la bienvenue à tous et laisse la parole à Erwan Le 
Meur, DGA de Paprec, en le remerciant de nous accueillir sur le site historique de La 
Courneuve.  

Erwan Le Meur, DGA de Paprec, partage des mots de bienvenue. 

Le Président, Corentin Duprey, partage qu’il est heureux de présider cette assemblée, qui sera 
appelée à entériner un certain nombre de premières décision importantes, telles que celles de 
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pérenniser de premières projections budgétaires, indispensable pour faire porter notre voix 
mais aussi des actes déjà concrets, faisant notamment référence à cette convention avec 
l’ISWA et les perspectives offertes par la prochaine COP. 

Le Vice-président, Olivier Babeau, partage son enthousiasme pour cette initiative qui 
accompagne les transitions de sociétés autour du sujet de la gestion des déchets et de 
l’économie circulaire. 

Le président partage les excuses de Nicolas Garnier de Amorce qui n’a pas pu se rendre 
disponible. Tous les autres membres du PFD sont présents.  

Le président partage des modifications de représentants parmi nos membres : 

• Véolia désigne Pierre-Yves Pouliquen ici présent, Directeur de la Performance Plurielle 
et du Développement Durable comme représentant. Catherine Chevauché, Directrice 
économie circulaire, suivra de près l’implication de Véolia. 

• Suez a désigné Cyril Courjalet, Senior Vice-Président au niveau Groupe en charge du 
Business Development. Il est excusé aujourd’hui et représenté par Alejandra Suarez, 
en charge des relations institutionnelles du groupe présente en visio. C’est Alejandra 
qui suivra de près les activités du PFD. 

• Urbaser a nommé Olivier BEGOUEN en visio, Directeur des contrats.  

 

Le président demande s’il y a des remarques ou modifications à apporter au Compte Rendu 
de la précédente AG, tenue le 7 avril 2024 au Syctom. Aucun commentaire 

 

Le compte rendu de la précédente AG, tenue le 7 avril 2024 au 

Syctom est approuvé à l'unanimité. 

 

 

Le président rappelle quelques fondamentaux : 

Tout d’abord, la mission du PFD : coordonner et amplifier la voix des acteurs Français des 
déchets afin de porter un plaidoyer en Europe et à l’international sur tout ce qui a trait à la 
question des déchets : 

• La collecte, le traitement et la valorisation des déchets, 

• Ainsi que la promotion d’une économie plus circulaire, plus soucieuse de nos 
ressources naturelles s’inscrivant dans l’atteinte des objectifs de l’Agenda 2030.  

 

Le PFD a été imaginé et se construit comme une plateforme multi-acteurs dans laquelle 
tous les acteurs français du déchet ont leur place. Le principe est que chaque collège soit 
représenté à poids égal au CA.  Pour rappel plusieurs collèges composent le PFD : 

• L’Etat, ses établissements publics ainsi que les parlementaires 

• Les ONG, Associations et autres fondations 

• Les collectivités territoriales 

• Les acteurs économiques 

• Les organisations scientifiques, techniques et de la recherche 

• Les personnalités 
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Les objectifs de la plateforme sont listés sur la slide du support, et le Président insiste 
sur celui d’être un lieu de réflexion prospective. En effet, le PFD doit être le lieu où 
l’ensemble des acteurs du déchet peuvent échanger sur leur vision, sur les constats et 
objectifs qui vont nourrir, qui constitueront la base du plaidoyer, des messages clés 
que nous aurons l’ambition de porter.  

 

La Vision du Président, aussi celle du Syctom, qu’il a déjà eue l’occasion de présenter et 
qu’il pense être partagée est que le PFD doit se faire le porte-voix de la gestion notamment 
publique de tous les déchets partout dans le monde et porter le combat de la réduction du 
volume de déchets pour atteindre le « zéro gaspillage », c’est-à-dire :  

• Travailler à ce que les ressources de notre planète ne soient pas gaspillées dans 
une production de biens ou de services source d’une production croissante de 
déchets 

• Que ces mêmes déchets soient valorisés en matières et énergie et ainsi 
transformés en ressources 

 

Le président partage ensuite les objectifs du PFD en terme d’impact désiré : 

• Faire évoluer les cadres internationaux et ouvrir les opportunités d’innovations sociales 
et technologiques grâce à notre plaidoyer 

• Partager notre expérience qui nous permet d’imaginer différentes solutions qui peuvent 
être utiles à d’autres 

 

Le Président partage le bilan des activités de ces premiers mois : 

• Le PFD a organisé un side event le 30 mai en marge de la négociation à Paris du traité 
international contre la pollution plastique. C’est un premier évènement qui nous permet 
de commencer à nous faire connaitre aussi bien auprès de partenaires nationaux 
qu’internationaux et de prendre part aux travaux sur ce sujet crucial devant déboucher 
sur un traité mondial. Nous avons pu à cette occasion commencer à diffuser certains 
de nos messages clés principalement structurés autour de 4 piliers : 

o L’impact sur l’eau 
o La réduction des plastiques mis sur le marché 
o La réduction des fuites de plastiques vers l’environnement 
o Le recyclage 

Les retours sont très positifs autour de ce side event. 

• L’étape suivante aurait dû être le Sommet ODD à NY mais notre présence initialement 
prévue a été reconsidérée suite à la modification de l’attribution des temps de parole. 
Nous avons donc privilégié une présence sur les réseaux sociaux. 

• Ce sur quoi nous travaillons actuellement et depuis cet été est la préparation de notre 
présence et participation à la COP 28.  

En parallèle, nous avons continué à faire vivre l’association PFD et Corinne Trommsdorff, 
Directrice Générale du PFD a mené les actions suivantes :  

• Le recrutement des membres 

• L’ébauche et le développement des premières orientations stratégiques 

• La recherche et sécurisation du financement ; le financement du PFD repose sur des 
conventions et subventions contractées avec nos membres. 
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• Le développement de partenariats internationaux, nécessaires pour amplifier nos 
messages à l’international 

• Le développement de l’identité visuelle et du site web 

• La mise en place des outils de travail, dont, par exemple, le recrutement d’un cabinet 
comptable et de support en mission sociale. 

 

Le Président rappelle qu’il reste encore à développer et valider le règlement intérieur, ce qui 
se fera une fois le CA complété. 

 

2. Présentation du budget prévisionnel 

Le Président donne la parole à Dominique Calmels, Trésorier du PFD. 

 

Le Trésorier, Dominique Calmels, présente les sources de financements, rappelant l’objectif 
de garder un équilibre publique-privé dans la durée. Le trésorier explique qu’une partie des 
sources de financement contractées en année « n » sont reportées en année « n+1 » afin 
d’éviter les soucis de trésorerie. De plus, une partie du financement (7%) est mis en réserve 
afin de contribuer à la robustesse de l’association sur le long terme. 

Il remercie les donateurs à ce jour : le Syctom, Paprec, Suez, Veolia et l’ADEME. Cette 
dernière étant encore sous réserve d’approbation finale par les commissions internes. 

Le Trésorier donne la parole à l’Expert-Comptable, Sébastien Besson, du Cabinet SR Conseil.  

 

Sébastien Besson, Expert-Comptable se présente et partage son expérience avec de 
nombreuses associations de toutes tailles. Il se réjouit de pouvoir accompagne le PFD. 

 

Le Trésorier présente les dépenses prévisionnelles: 

• 45% de salaires et charges avec une montée en charge progressive en 2024 puis 
2025 ; 

• 22% pour les évènements tel que la présence sur le Pavillon à la COP 28 et les 
déplacements associés 

• 10% pour les activités de communications, production graphiques et publications 

• 10% pour les frais généraux qui incluent de futurs loyers 

• Les activités de démarrage de la première année représente 4% du budget tri-annuel, 
mais n’ont lieu qu’en 2023 puis disparaissent. 

• Comme signalé dans la présentation des sources de financement, 7% est mis en 
réserve et 2% reporté sur l’année « n+1 » afin d’assurer la trésorerie nécessaire au 
bon fonctionnement des activités. 

 

Dominique Calmels partage que nous allons chercher un commissaire aux comptes dans les 
prochains mois et fait remarquer que nos comptes seront clôturés pour la première fois fin 
2024, puisque les activités ont démarré courant 2023. 
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Le président demande s’il y a des questions puis soumet le budget à l’approbation des 
membres existants. 

 

Le budget prévisionnel 2023-2025 est approuvé à l'unanimité. 

 

3. Présentation des nouveaux membres  

Avant de présenter l’ensemble des nouveaux membres, le Président présente madame 
Sabrina Sebaihi, Députée des Hauts-de-Seine, comme nouvelle membre candidate, et 
propose sa nomination comme Vice-Présidente du PFD. Mme Sebaihi connait bien le Secteur 
des déchets puisqu’elle a notamment exercé les fonctions de VP au Syctom et qu’elle est 
aujourd’hui référente sur le sujet déchets au sein de la commission des affaires étrangères de 
l’Assemblée Nationale et partie prenante sur la partie ODD dans la délégation parlementaire 
française aux Nations Unies. Elle a d’ailleurs participé au dernier forum politique de Haut 
Niveau sur la question à New York en juillet dernier. Elle a donc beaucoup à apporter au PFD 
notamment sur la partie plaidoyer.  

Mme Sebaihi étant en transit entre Paris et Lyon se présente avec une vidéo pré-enregistrée. 

Le président soumet cette nomination à l’appréciation des membres existants. Aucune 
remarque. 

 

Madame Sabrina Sebaihi est nommée Vice-présidente du PFD. 

 

Le président présente les nouveaux membres et les organismes qui ont encore leur 
candidature d’adhésion en cours d’étude en interne. Il propose de les préapprouver 
maintenant, afin de les faire rentrer dans nos groupes de travail dans les prochaines semaines. 
Ils seront formellement validés lors du prochain CA. 

3.1. L’Etat, ses établissements publics ainsi que les 
parlementaires 

Pour le premier collège, l’AFD est l’un de nos premiers membres et l’ADEME est listée du fait 
de la subvention en cours d’instruction pour le projet « un plaidoyer déchets pour une 
décarbonation globale », qui inclut la participation du PFD à la COP 28. L’ADEME est 
représentée ici par Alicia Tsitsikalis, de la Direction des affaires internationales. 

Les structures suivantes ont leur candidature d’adhésion en étude en interne : 

• Le MTE, ici représentée par Florine Maurel  

• Le MEAE, ici représentée par Hugo Lequertier 

• Le CGDD, représenté par Sonia Lepuloch propose de rester impliqué comme 
observateur jusqu’à ce que nous identifions un projet à porter ensemble. 

• Le Secrétariat du Fond français pour l’environnement mondial, représentée ici par 
Diane Médard. 
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Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, Hugo Lequertier, Alicia Tsitsikalis, Florine Maurel 
et Diane Médard partagent les motivations d’adhésion de leur structure respective. 

3.2. Les ONG, Associations et autres fondations 

Ce collège constitué de Amorce, l’INEC, l’Institut Sapiens, et Aquassistance, vient s’étoffer 
avec 3 nouvelles structures : 

• Méthéor, représenté par Hélène Fruteau ici présente, qui regroupe des entreprises et 
des collectivités locales sur le sujet de la méthanisation des biodéchets. 

• PS-Eau, représenté par Christophe Le Jallé ici présent, qui porte un projet 
d’accompagnement des collectivités sur les 1% eau, énergie et déchets. 

• OIEau représenté par Julie Reynaud (visio). L’Office International de l’eau propose des 
formations aux collectivités sur le sujet des déchets et s’intéresse à la question des 
déchets sous l’angle de la protection des ressources en eau. 

Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, Hélène Fruteau, Christophe Lejallé, et Julie 
Reynaud partagent les motivations d’adhésion de leur structure respective. 

3.3. Les collectivités territoriales 

Ce collège constitué du Syctom pour ce démarrage, vient s’étoffer avec 2 nouvelles 
structures : 

• Le SIGEIF, représenté par Christophe Provot, ici présent, qui regroupe des collectivités 
pour fournir un service public de gaz et d’électricité en ile de France. 

• Grenoble Alpes Métropole, représenté par Lionel Coiffard, Vice-président chargé de la 
prévention, de la collecte et de la valorisation des déchets, et ici représenté en visio 
par Anne Catlow, la directrice Prévention, collecte et traitement des déchets de 
Grenoble Alpes Métropole. 

Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, Christophe Provot et Anne Catlow partagent les 
motivations d’adhésion de leur structure respective. 

Par ailleurs il est proposé de préapprouver 3 autres candidats à venir, absents aujourd’hui, 
mais qui se joindront à nous après la délibération sur leur adhésion : 

• La métropole de Lyon, qui va soumettre le projet d’adhésion pour 2024. Elle est 
représentée par Isabelle Petiot Vice-présidente, et Christian Debesse Directeur 
déchets.  

• Le SIREDOM, représenté par Olivier Leclech Directeur Général. Le SIREDOM est 
syndicat qui regroupe des collectivités pour l'Innovation, le Recyclage et l'Énergie par 
les Déchets et Ordures Ménagères dans le sud de l’ile de France,  

• Trivalis, représenté par Erwan Callonnec Directeur général. Trivalis est un syndicat 
mixte départemental d'études et de traitement des déchets ménagers et assimilés 
regroupant 256 communes de Vendée. 

3.4. Les acteurs économiques 

Ce collège initialement constitué de Paprec, Veolia, Suez et Urbaser, accueille aujourd’hui 6 
nouveaux membres : 
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• Artelia, ici représenté par Hugo Notturno en visio, Directeur Hydraulique Urbaine et 
Déchets Afrique et Moyen orient en visio. Artelia est un Bureau d’études avec entre 
autres des activités eau et déchets à l’international en pays émergeants et des activités 
d’accompagnement des collectivités françaises sur les REP. 

• La FNADE, représentée par Muriel Olivier déléguée générale qui s’excuse de ne 
pouvoir se joindre à nous ce matin. Nous avons cependant la chance d’avoir Didier 
Courboilet, Vice-Président de la FNADE en visio avec nous. La Fédération Nationale 
des Activités de Dépollution pour l’Environnement regroupe 8 syndicats qui 
représentent des entreprises qui assurent la gestion des déchets ménagers (DM) ou 
de déchets d’activités économiques (DAE), dangereux ou non dangereux et la 
dépollution de sol et sites. 

• Waga énergie, ici représentée par Nicolas Paget en visio, directeur général délégué, 
en l’absence de Mathieu Levebvre, DG. Waga énergie a mis au point au procédé hérité 
de l’ingénierie de AirLiquide pour récupérer et purifier le biométhane issu des centres 
d’enfouissement. Ils disposent d’une technologie française unique, mis en œuvre en 
France et à l’international.  

• Le Cabinet Merlin, représenté par Laurent Julvez en visio, Directeur General Adjoint. 
Le cabinet Merlin accompagne les collectivités et les entreprises, en particulier sur les 
sujets de valorisation énergétique des déchets. 

• La Semardel, ici représenté par Denis Dupleissier en visio, directeur général. La 
Semardel est une société d’économie mixte qui collecte traite et valorise les déchets 
avec un ancrage territorial fort dans le sud de l’Ile de France. 

• Roland Berger, ici représenté par Valentin Lavaill en visio, Senior Project Manager 
développement durable au moyen-orient. Roland Berger est un cabinet de conseil 
international particulièrement actif au moyen orient dans l’accompagnement des 
gouvernements à mettre en place la transition de l’enfouissement des déchets vers 
leur valorisation énergétique. 

Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, chacun de ces nouveaux membres partagent les 
motivations d’adhésion de leur structure respective. 

Par ailleurs, Federec, la Fédération des entreprises de recyclage, ici représentée par Manuel 
Burnand, Directeur Général, étudie encore l’adhésion en interne. 

3.5. Les organisations scientifiques, techniques et de la 
recherche 

Ce collège constitué de l’ASTEE pour ce démarrage, vient s’étoffer avec 2 nouvelles 
structures : 

• L’IMT Nord Europe, l’école des Mines-Télécom, ici représentée par Jérémie Soulestin, 
Professeur chercheur en Innovation Matériaux et Procédés. Les connaissances 
scientifiques de l’IMT sur les matériaux plastiques et en particulier sur leur recyclabilité 
sera un atout pour le PFD. 

• L’IRD, Institut de Recherche pour le Développement, ici représenté par Clémentine 
Barthélémy, Chargée de mission Affaires Internationales en visio. L’IRD qui s’implique 
dans le PFD depuis le mois de juin a encore son adhésion en validation en interne. 
L’IRD porte des programmes de recherche techniques, institutionnelles et en sciences 
sociales sur des sujets de développement en pays émergeant, en en particulier sur le 
sujet des déchets.  

Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, Clémentine Barthélémy et Jérémie Soulestin 
partagent les motivations d’adhésion de leur structure respective. 
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3.6. Les personnalités 

Le collège des personnes physiques constitué de Philippe Guettier et François-Michel Lambert 
ne s’agrandit pas.  

Suite à l’invitation du Président à s’exprimer, Philippe Guettier et François-Michel Lambert 
partagent leurs motivations et contributions au développement du PFD. 

 

4. Présentation des orientations stratégiques du 

PFD 

Le Président demande à Corinne Trommsdorff, Directrice Générale du PFD, de présenter les 
orientations stratégiques qui ont fait l’objet du travail de l’été et pose les bases du travail à 
venir, même si nous continuerons à les amender au fur et à mesure de la mise en place du 
travail collectif.  

Corinne Trommsdorff, rappelle que le processus de consultation des membres s’est étalé de 
Juin à Septembre,  

• une première réunion en Juin qui a aboutie à un premier document écrit circulé début 
juillet,  

• plusieurs commentaires ont été proposés au fil de l’été, et intégrés à la version corrigée 
circulée début septembre,  

• des légers amendements ont permis d’aboutir à la version circulée la semaine 
précédente à cette AG  

Corinne Trommsdorff rappelle le contenu de ce document : 

L’ambition et les impacts désirés du PFD, déjà évoqués par le Président en introduction : 

1. Evolution des cadres internationaux 
2. Ouverture des opportunités d’innovations 
3. Reconnaissance des savoirs faire français 

Pour chacun de ces impacts des indicateurs de mesure de l’impact sont proposés : 

1.1 Nombre de plans nationaux (ODD, climat, qualité de l’eau) qui intègrent la gestion 
holistique des déchets et ses facteurs de succès. 

1.2 L’agenda retenu post-2030 inclut un objectif dédié aux déchets. 

2. Fiches sur les solutions innovantes mise en œuvre par les acteurs français ou 
internationaux, afin que la gestion des déchets contribue au mieux aux objectifs de 
l’Agenda 2030. 

3. Lieux de partage et niveau de visibilité des retours d’expérience et solutions mise 
en œuvre par les acteurs français. 

Philippe Guettier propose de modifier l’indicateur 1.1 par le « suivi des évènements 
internationaux dans lesquels le PFD partage son plaidoyer ». Cet indicateur sera plus 
facile à suivre que celui proposé qui semble trop ambitieux à suivre pour une structure comme 
le PFD. 
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Cette proposition fait l’unanimité. Le document « orientations 

stratégiques » sera amendé pour refléter cette modification sur 

les indicateurs de suivi de notre impact : 

Indicateur 1.1 : suivi des évènements internationaux dans 

lesquels le PFD partage son plaidoyer. 

 

Corinne Trommsdorff expose que le mode d’action du PFD est d’intervenir avant, pendant et 
après des évènements internationaux. Ce mode d’action nécessite les étapes suivantes : 

• Développer un plaidoyer commun, c’est-à-dire d’établir les messages que nous 
sommes prêts à porter collectivement 

o Il est proposé de tenir un séminaire une fois par an pour établir collectivement 
ces messages, avec la participation de l’ensemble des membres autour de 7 
sujets fondamentaux. Ce séminaire sera l’occasion de partir de messages très 
macro et consensuels pour descendre progressivement dans la granulométrie 
du message jusqu’à identifier la limite du dissensus. 

• Identifier les projets et retours d’expérience des acteurs français du déchet, pour un 
partage à l’international. 

o Il est proposé que les membres partagent librement leur projets à tout moment. 
De plus le PFD lancera des appels à contribution lors de la préparation 
d’évènements ciblés, ce qui est le cas pour la COP 28 en ce moment. 

• Identifier les sujets « portes d’entrée » pour sélectionner les évènements 
internationaux pertinents. En effet, il n’existe pas ou très peu d’évènements 
internationaux dédiés aux déchets. Ainsi le plaidoyer du PFD passera par l’approche 
d’instances internationales et d’acteurs hors secteur déchets dans les domaines 
suivants : 

o Climat (Emissions de GES) 
o Aménagement du territoire et protection de l’eau 
o Pollutions (plastiques) 
o Solidarité Internationale 

Ce dernier sujet est un sujet transversal aux trois autres sujets, et permet de faire 
passer les messages du PFD sur des projets de terrain très concrets. 

• Développer un plan d’action par évènement sélectionné pour développer les 
contenus et organiser la logistique nécessaire à maximiser notre impact. 

o Il est proposé de fonctionner en groupe de travail dédié à chacun des 3 
premiers sujets porte d’entrée, avec un quatrième groupe dont le sujet serait 
plus large et porterai sur le plaidoyer principal du PFD : « faciliter l’atteinte de 
l’ensemble des ODD par une gestion responsable des déchets » 

o Les membres pourront rejoindre librement un ou plusieurs groupes, pour y 
mener un travail de planification détaillée : sélection des évènements (pour 
validation en CA), identification des impacts spécifiques recherchés à chaque 
évènement  (en lien avec les 3 impacts listés plus haut) et propositions d’actions 
à mener pour atteindre ces impacts. 

 

Corinne Trommsdorff rappelle le plaidoyer principal du PFD et ses 3 plaidoyers thématiques 
établit comme première base au fil des derniers mois : 

1. Faciliter l’atteinte de tous les ODD :  
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Améliorer la gestion des déchets dans tous les pays est une question centrale et 
fondamentale pour atteindre les Objectifs de développement durable (ODD). C'est un 
indicateur transversal de notre capacité à nous développer durablement. 
Nous demandons : 

• Un envoyé spécial aux Nations unies qui travaille de manière transversale avec 
l’ensemble des agences de l’ONU.   L’objectif sera de faciliter la mise en place 
d’engagements spécifiques par les États membres  

• Un ODD spécifique à la gestion des déchets inclus dans l’agenda qui sera retenu 
post-2030 
 

2. Déchets et climat : 
Nous demandons : 
100 % des États membre de la COP climat intègrent un Plan Déchet ambitieux dans 
leur Plan nationaux. 
Afin de réduire, en particulier et dans un premier temps, les émissions de méthane et 
de noir de carbone 
 

3. Déchets et Aménagement du territoire et protection de l’eau 
Nous demandons : 

• Que la gestion des déchets soit reconnue comme un service essentiel garanti 
par les autorités publiques  

• Que des outils juridiques et des ressources financières soient mis à disposition 
des autorités en charge, pour assurer ce service adapté aux contextes locaux. 

 
4. Déchets et Pollutions (Focus plastiques) 

Nous demandons : 
Des objectifs engageants dans le traité plastique en cours de négociation. 
Il est remarqué que sur cette thématique, le PFD est déjà descendu un peu plus bas 
dans la granulométrie du message sur les sujets suivants lors de la préparation de 
l’évènement du 30 mai (voir le site web pour le détail) : 
▪ les volumes et nombre de polymères 
▪ Les connaissances scientifiques  
▪ La gestion de tous les déchets  
▪ Les taux d’utilisation de matières recyclées 
▪ La récupération d'énergie à partir de plastiques non recyclables 

 
 

Le président demande s’il y a des questions.  

Les remarques suivantes proposés par les membres en salle et en visio seront prises en 
compte dans les travaux à venir : 

• le rapport de Philippe Bolo et Angèle Préville sur les plastiques est un document sur 
lequel s’appuyer. Il rappelle aussi l’importance du sujet textile. 

• Le travail de dé-silotage des différents secteurs est essentiel et l’approche proposée 
permet d’avancer dans ce sens. C’est peut-être une chance que le sujet des déchets 
n’ait pas autant d’enceintes internationales dédiées que le secteur de l’eau pour faciliter 
cette approche.  

• Un travail d’identification des enceintes internationales très larges non dédiées aux 
déchets reste à mener. 
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• Lorsqu’on parle de transition, il est important de garder à l’esprit le besoin d’une 
transition juste et équitable, ainsi que le secteur informel autour des déchets dans de 
nombreux pays. 

• Le sujet de la souveraineté nationale sur l’énergie et les matières premières est en lien 
direct avec notre capacité à valoriser les déchets et avec la réindustrialisation de notre 
pays et de l’Europe. Il sera intéressant d’apporter cet éclairage dans les messages liés 
au sujet économie circulaire. 

• Il est important que la réduction du volume de déchet reste la première action à mener. 

• Dans le plaidoyer spécifique au plastique, le sujet de la biodiversité devra être traité 
d’avantage. 

 

Le président soumet le document « orientations stratégique » à l’approbation des membres, 
en notant que nous y apporterons les amendements notés en séance. 

 

Le document « orientations stratégiques » est approuvé à 

l'unanimité. 

 

5. Prochains évènements 

Le Président, Corentin Duprey, invite Corinne Trommsdorff, Directrice Générale, à partager la 
mise en œuvre de ces orientations stratégiques à travers les prochains évènements. 

Corinne Trommsdorff partage les évènements auxquels le PFD prévoit de contribuer et avec 
quels objectifs : 

- 29 oct-1 nov : Congrès de l’ISWA à Oman. Une présence physique est prévue, avec 
comme objectif principal le développement de partenariat 

- 13-19 nov : Réunion INC-3 du traité plastique à Nairobi, Kenya. L’implication dans cet 
évènement se fait à distance. Le PFD a apporté une contribution écrite dans le 
processus officiel pendant l’été (à travers le partenariat avec le PFE) et contribuera à 
travers les partenaires présents à communiquer les messages clés développés en mai 
2023, et intégrés dans le plaidoyer thématique « déchets et pollutions (plastiques) » du 
PFD (voir site web) 

- 30 nov – 12 dec : COP28 à Dubai. Une présence physique est prévue. En tant que 
partenaire principal du Pavillon « Waste & Resources » le PFD aura plusieurs side-
events à mener dans le « zone bleue » (zone réservée aux délégations de 
négociateurs). De plus, une proposition de side event au Pavillon France est en attente 
de retour. Les objectifs de cette participation importante sont les suivants : 

o Contribuer à la prise de conscience qui amènera une augmentation du nombre 
de pays qui incluent un plan déchets dans leurs plans nationaux;  

o Inspirer des engagements sur la réduction des émissions de méthane et noir 
de carbone ; 

o Faire connaitre les savoir-faire français 
o Faire connaitre le PFD et son plaidoyer principal (pas seulement climat) 

Un groupe de travail est déjà lancé avec les membres du PFD pour la préparation de 
cet évènement. Il est ouvert à tous ceux intéressés. 

https://pfd-fswp.fr/dechets-et-pollutions
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- 26 fev – 1er mars 2024 : AG des Nations Unies pour l’Environnement, Nairobi, Kenya.  
La participation n’est pas déterminée. Elle dépendra de notre capacité à y 
communiquer efficacement notre plaidoyer principal sur l’importance de la gestion des 
déchets pour faciliter l’atteinte de l’ensemble des ODD. 

- 18-24 Mai 2024 : Forum Mondial de l’Eau à Bali. Une participation physique est prévue 
afin de partager nos plaidoyers thématiques « Déchets et Aménagement du territoire 
et protection de l’eau » et « déchets et pollutions » à travers la contribution aux 
programme thématique du Forum. Il s’agit de contribuer à la prise de conscience des 
organismes de bassins ainsi que des services d’eau, d’assainissement et de drainage 
urbain à l’importance d’une gestion responsables des déchets et à mettre en œuvre 
les synergies entre ces services essentiels aux populations. Un deuxième objectif porte 
sur l’observation du processus d’engagement au niveau ministériel afin d’en tirer des 
leçons qui alimenteront la réflexion sur un éventuel futur Forum Mondial des Déchets.  

 

6. Process de formation du Conseil d’Administration 

Le Président, Corentin Duprey demande à Corinne Trommsdorff, Directrice Générale, de 
partager le processus des prochaines semaines pour constituer le Conseil d’Administration. 

Corinne Trommsdorff présente la composition théorique du futur Conseil d’Admninistration 
avec 2 représentants de chaque collège qui siégeront au CA. 

Le process proposé est le suivant : 

- Entre octobre et novembre : chaque collège se réunit pour identifier et élire les deux 
représentants de leur collège  

- En Décembre : chaque collège notifie le bureau de son choix de représentants 
- En Janvier-février 2024 : les représentants de chaque collège sont officiellement 

nommés au CA et le premier CA complet est tenu. 

 

Le président remercie tous les participants et les invite à une petite collation à la sortie de 
l’amphi. 

 

L’AG se clôture sur un moment convivial autour d’une collation. 

 

Paris, le 20 octobre 2023, 

 

Président      Secrétaire Général/ Trésorier 

Corentin Duprey      Dominique Calmels 

 

 

 


